

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XV.—Número 5.687

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Miércoles 8 de Septiembre de 1909

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

Nuestros regalos Plano del campo de operaciones

Esta semana regalaremos a nuestros abonados un bien detallado mapa del actual campo de operaciones en Marruecos. Dicho mapa, impreso en papel satinado, es de gran utilidad para que el lector pueda formar claro concepto de todos los movimientos que ejecutan nuestras tropas en el actual teatro de la guerra. Solo tendrán opción a dicho regalo los actuales suscriptores de LA ÚLTIMA HORA y los que se suscriban desde 1.º del actual.

INFORMACION

Tómbola en la Lonja

Anoche se efectuaron pruebas de la instalación eléctrica hecha para iluminar la Lonja durante los días que dure la tómbola que esta tarde, a las cinco, se inaugurará. Quedaron ultimados todos los detalles; la comisión organizadora fueron muy felicitados. Dos bandas de música amenizarán el acto de la inauguración.

Cuestión resuelta

Con carácter general se ha publicado una real orden resolviendo el recurso interpuesto por los maestros de Alicante en el sentido de que debe aplicarse la regla 4.ª de la real orden de 28 de octubre de 1906 en referencia a turnar las auxiliares de las escuelas públicas con maestros de primera enseñanza.

Vacantes

Se hallan vacantes las siguientes plazas: Practicante y barbero de Cañizar (Teruel). Sueldo anual, 600 pesetas, que se pagará por la Junta facultativa de dicha villa al finar el contrato. Solicitudes al alcalde hasta el 18 del actual. —Idem de Gargallo (Teruel). Sueldo anual, 25 pesetas. Solicitudes hasta el 19 del actual. —Recaudador del Municipio de Corbera (Zaragoza). Solicitudes hasta el 10 del actual. —Depositario de los fondos de Terradas (Gerona). Solicitudes hasta el 16 del actual. —Farmacéutico titular de Gargallo (Teruel). Sueldo anual, 250 pesetas. Solicitudes hasta el 19 del actual. —Veterinario titular de Malaguilla (Guadalajara). Sueldo anual, 90 pesetas, además el que resulte agraciado 70 fanegas de trigo de buena calidad anticipadamente y satisfaciéndose el herriaje además que representa una buena cantidad. Solicitudes, hasta el 10 del actual. —Idem inspector de carnes de Pancrudo (Teruel). Sueldo anual, 35 pesetas. Además, percibirá por las iguales 445 pesetas, satisfechas por todo el mes de octubre del año 1910, con obligación de tomar trigo centeno a precio corriente. También podrá contratar libremente, con los pueblos de Cervera, San del Puerto, La Rambla, Cuevas de Portarubio, Portarubio, Alpeñés y Corbatón, distantes de aquél que más, ocho kilómetros, viniendo a reunir una dotación total de 1.500 pesetas próximamente. Solicitudes, hasta el 15 del actual. —Idem inspector de carne de Híjar (Teruel). Sueldo anual, 195 pesetas. Solicitudes, hasta el 22 del actual. —Idem de Gargallo (Teruel). Sueldo anual, 25 pesetas. Solicitudes, hasta el 19 del actual.

Veterinarios provisionales
Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que se nombren veterinarios provisionales del cuerpo de Veterinaria militar a las clases de tropa cualquiera que sea la situación en que se hallen, ya en cuerpos activos, con licencia ilimitada excedentes de cupo, en situación de reserva o de reclutas, disponibles y lo soliciten por medio de instancia y conducto reglamentario acompañando a la instancia la filiación, copia legalizada del título profesional y de cualquier otro documento que justifique los méritos científicos que se deben tener en cuenta para el nombramiento.

A estos veterinarios provisionales se les empleará en el servicio de guarnición.

Mejora en las carreteras
Leemos en un colega de Valencia: «Debido al ilustrado ingeniero jefe de Obras Públicas de esta provincia, don Luis Martí y personal a sus órdenes, en breve comenzará a realizarse una mejora importantísima, que pondrá nuestras carreteras en inmejorables condiciones, determinando además una gran economía para el Estado.

Se trata del alquitranado por el sistema Noirembert y Hédeline, que conserva las carreteras siempre en perfecto estado, con un gasto de entretenimiento insignificante: evitándose además polvo, baches y los múltiples inconvenientes que ofrece el sistema seguido hasta hoy. Como una prueba de la bondad del nuevo alquitranado, puede citarse la Avenida de Tourelle en Saint-Mandé, arreglada en 1902, por la que circulan diariamente más de 3.000 vehículos, y se conserva en perfectísimo estado.

Francia tiene hoy 2.027.000 metros cuadrados de carreteras alquitranadas por el procedimiento indicado; Suiza 170.000; Italia, 267.000, é Inglaterra, 2 millones. «La operación se efectúa con gran rapidez. Dos hombres, con una de dichas máquinas, alquitranan diariamente diez mil metros cuadrados de carretera, quedando ésta cubierta de una capa de perfecto conglomerado.

Se encuentra en esta ciudad para restablecerse de una leve dolencia, el oficial de la Delegación de Hacienda de Tarra-gona D. Martín Pou Moreno.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—María de la Cabeza, Doroteo, Gregorio y Gorgonio. **Cuarenta Horas.**—Terminarán en Santa Cruz dedicadas a Nuestra Señora del buen camino. A las seis exposición, a las diez Tercia y misa mayor. Por la tarde a las cuatro y media los actos de coro, a las siete y cuarto Rosario, último día de novena procesión, Te Deum y reserva.

Noticias militares

Inutilidad para el servicio
La Real orden que se ha dictado para garantía de los inútiles dice así: «Habiéndose presentado algunas dudas en la aplicación del art. 30 de la Real orden de 5 de Junio de 1905 (C. L., núm. 101), y con objeto de que siempre queden garantidos los derechos de jefes y oficiales, no separándose del servicio activo hasta que plenamente quede probada su inutilidad, el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien resolver lo siguiente: Artículo 1.º Terminado el plazo que señala el citado art. 30 de la Real orden de 5 de Junio de 1905, el jefe u oficial que continúe enfermo será reconocido por el tribunal médico de la región. Si de este reconocimiento resultare que existe pérdida de un miembro ó total de la vista, el capitán general le propondrá desde luego para el retiro, y en cuanto a los dementes, quedarán sujetos a las observaciones y trámites que previene su legislación especial.

Art. 2.º Cuando sin hallarse en los casos que determina el artículo anterior el Tribunal opinase que el jefe u oficial reconocido se halla inútil, se hará constar en el acta cuanto el interesado quisiera exponer. El capitán general remitirá a este ministerio, con la copia del acta, copia de cuantos reconocimientos haya sufrido el jefe u oficial, y estos documentos se remitirán para su informe al Consejo Supremo de Guerra y Marina, pidiendo este alto Cuerpo, si lo creyere conveniente, informe a la Junta facultativa de Sanidad militar antes de emitir el suyo.

Art. 3.º Hasta la resolución definitiva del expediente en todos los casos continuarán los presuntos inútiles en la situación de reemplazo que tuviesen al terminar el plazo que fija el art. 30 de la Real orden de 5 de Junio de 1905.

Regreso de Cambó
Barcelona.—Ha regresado a esta ciudad el Sr. Cambó. A la estación pasaron a recibirle buen número de amigos políticos.

Dimisión de un ministro
Dicen de Constantinopla que ha presentado la dimisión de su cargo el ministro de Obras Públicas, Juviny.

Regimiento de caballería
Madrid 8 (2'30 m.)
Comunican de Barcelona diciendo que esta tarde saldrá de dicho puerto con dirección al de Málaga, el vapor «Montevideo» conduciendo a su bordo un regimiento de caballería, perteneciente a la división que ha de mandar en Melilla el general Sotomayor.

Conferencias con Maura—A Corcoente
Madrid 8 (2'15 m.)
A primera hora de la tarde el ministro de la Gobernación Sr. Lacierva ha visitado en su domicilio al señor Maura, conferenciando largamente con él. Ignórase de qué tratan, suponiéndose que fué de la marcha de la guerra y del estado de los espíritus en Barcelona.

Temblores de tierra
Madrid 8 (2'30 m.)
EnS iena anoche se sintió una fuerte sacudida sísmica en un convento de Buen. Con este motivo produjo un fuerte pánico. No hubo desgracias que lamentar. En Muticlan se han sentido muchos temblores de tierra. Las personas salieron ilesas.

Caida de un aviator
El aviator francés Leferte, que tripulaba un aeroplano sistema americano, se ha caído a causa de un accidente que se desconoce. Fué tan terrible la caída, que el aviator quedó muerto.

La guerra del Rif
El general Marina
Madrid 8 (2'30 m.)
Continúa en el campamento de El Arbáa el general en jefe del ejército de operaciones Sr. Marina. Este se propone en breve efectuar una visita al territorio de Lehdara.

Convoy tiroteado
Madrid 8 (2'15 m.)
Melilla.—El convoy que salió ayer de la plaza para aprovisionar las posiciones inmediatas a Mar Chica, esta-

ba protegido por fuerzas de los Regimientos de África y de Melilla, por soldados disciplinarios, por un escuadrón del Regimiento de Caballería de Lusitania y por una batería de artillería montada.

Al pasar por frente al blocao de Velarde, los moros tirotearon insistentemente el convoy. En vista del ataque las fuerzas protectoras se dividieron en guerrillas, contestando a la agresión. Las baterías de Sidi-Musa cañonearon también a los moros, haciendo eficaces los esfuerzos de la tropa para repeler el ataque. Los moros se retiraron al fin, inter-nándose en los barrancos.

Moros atrincherados en el Gurugú
Madrid 8 (2'15 m.)
Melilla.—Examinando con atención desde la plaza con los gemelos las posiciones del enemigo en las lomas del Gurugú, se ha visto a muchos moros escondidos en unas trincheras. Estas defensas las han construido recientemente los moros.

Comentando la última victoria.
—Marina satisfecho
Madrid 6 (2'15 m.)
Melilla.—En el campamento se comenta con entusiasmo la operación realizada ayer contra los moros en el Arke-man por la columna del general Aguilera.

El general Marina está satisfechísimo de la bravura con que se batieron las tropas, como también de las condiciones que demostraron en la operación los jefes y oficiales. En breve propondrá el general Marina al Gobierno una relación de distinciones y recompensas para los que más se han distinguido en las últimas acciones de la guerra.

En libertad—A Tánger
Madrid 8 (2'15 m.)
Melilla.—Ha sido puesto en libertad el individuo que fué detenido por sospecho al pasar por cerca del campamento y que resultó ser un francés llegado en el vapor «Emir», que no conocía el límite de nuestro campo. El vapor «Tomache» ha marchado a Tánger después de haber descargado municiones de boca.

El hijo del Chaldy, herido
Madrid 8 (2'15 m.)
Melilla.—Insistió en asegurar que el hijo del jefe del harka, El Chaldy, fué herido en el combate que con aquella sostuvieron las tropas del general Aguilera.

No fué visto dicho caudillo en el combate de Arke-man. Se añade que la herida que tiene no es de arma de fuego, sino que se la produjo en la caída al huir del fuego de nuestros soldados.

Cadáveres de moros
Madrid 8 (2'30 m.)
Melilla.—Esta mañana el general en jefe ordenó que se efectuara una descubierta. Salieron inmediatamente del zoco El-Arbáa fuerzas de Caballería é Infantería reconociendo los terrenos donde tuvo lugar el último combate.

Descubrieron muchos cadáveres de moros escondidos en campos sembrados de chumberas. Ello comprueba la suposición de bne las bajas del enemigo eran muy numerosas.

De Alhucemas
Los moros no hostilizan.—Nuestros heridos
Madrid 8 (2'30 m.)
Melilla.—Dicen de Alhucemas que ha pasado la noche y mañana últimas sin que el enemigo haya hostilizado. En el campo enemigo se nota gran movimiento. Se ven a grupos moros que conduciendo ganado se dirigen hacia los barrancos fuera del alcance de nuestros cañones.

En la plaza sigue la normalidad. Los individuos que resultaron heridos en el combate del día cuatro mejoran notablemente. Durante las noches en los puntos más elevados continúan viéndose grandes hogueras. También los moros encienden algunas en las inmediaciones de la costa. El Interventor de la Aduana, que se halla gravemente enfermo desde hace mucho tiempo, continúa mejorando.

Su hermano D. Carlos Hoyo que venía de Madrid para verle llegó a Melilla a bordo del vapor «Sevilla» el día 24 de agosto último, ignorándose actualmente paradero. La familia del Sr. Hoyo hace gestiones su para adquirir informes.

Del Peñón de Vélez
Madrid 8 (2'30 m.)
Melilla.—Comunican del Peñón de Vélez de la Gomera las siguientes noticias. Durante la mañana el enemigo hostilizó debilmente la plaza. Solo disparó algunos tiros. La guarnición contestó para rechazar la agresión del enemigo. Una granada [explotó en medio de un grupo de moros que tiroteaban al cruce-ro «Numancia» causándoles seis bajas. Los restantes que formaban el grupo huyeron aterrorizados.

La guarnición hace grandes elogios de los oficiales del «Numancia» y tripulación del vapor «Sevilla» que han prometido venir semanalmente conduciendo víveres para aliviar las privaciones sopor-tadas por los que habitan en la plaza.

De la semana trágica
Detenidos
Barcelona 8 (2'30 m.)
El capitán general señor Santiago ha visitado esta tarde los establecimientos en donde se hallan los detenidos con motivo de los últimos sucesos. En esta visita le siguió una escolta de caballería de dragones.

Por rebelión y profanar cadáveres
Barcelona 8 (2'30 m.)
El próximo jueves se celebrará en esta ciudad el juicio en Consejo de guerra, que se ha seguido contra Ramón Clemente y Agustín Castells, Juan Espillita, José Veraganez y Leandro Espinoleta, acusados del delito de rebelión, y por profanación de cadáveres.

Importantes detenciones
Madrid 8 (2'30 m.)
Teruel.—Han sido detenidos y encarcelados la amiga de Francisco Ferrer, Soledad Villafranca, el hermano del nombrado director de la Escuela Moderna José Ferrer y la esposa de éste.

Más detenidos
Barcelona 8 (3'30 m.)
Sabemos que en la comarca de Villafranca han sido detenidos 31 paisanos, comprometidos en los últimos sucesos.

Relación completa
En la orden de la plaza de hoy se ha transcrito la relación completa de los detenidos en toda España con motivo de los sucesos de la semana trágica a fin de ilustrar a los jueces militares que entienden en las causas.

Los que huyen
Barcelona 8 (3'30 m.)
Comunican de Puigcerdá y de otros pueblos circunvecinos diciendo que solamente en dicha región hay más de 5.000 personas que escaparon a la acción de la justicia.

Lotería Nacional
Sorteo del 10 de Septiembre
En la Administración de Loterías núm. 1, Plaza de Cort, se hallan de venta los siguientes números: 4.263 y 64, 4.266, 5.999, 8.824 27 y 29 10.255, 11.255 y 59, 12.346 y 13.919.

ISLEÑA MARITIMA
Compañía Mallorquina de Vapores
El acreditado vapor
Cataluña
Saldrá de este puerto para el de CETTE

con escala en Barcelona el lunes 13 del actual a las 6 y media de la tarde. Admite carga y pasajeros para dicho punto. Despacho calle de Palacio número 26. Palma 7 Noviembre de 1909.—El Naviero Director, S. Simó.

Marcelino Subirana
Cirujano-Comarón
Curación especial para todas las enfermedades en cirugía menor. Consulta en Inca—Calle Mayor 26. En Palma (viernes y sábados) C. Capuchinos, 7—entresuelo, de 9 a 12.

Venta de solares en Valldemosa
Se desean vender dos solares en la calle nuevamente abierta, en el citado pueblo, desde la carretera a la calle de la Rosa.—Darán razón en Palma, Carrió 7—principal.

Oficiales zapateros
Se necesitan. Informarán, Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

MALAS DIGESTIONES
En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido **DISPEPSIA**

palabra que quiere decir digestión difícil o en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el **ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomalex)** que cura las **ACEDIAS Y VÓMITOS**

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de **ELIXIR** que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo telégrafo a quien le pida.

